

comme il préfère être appelé. Avant même d'être dans les Vosges, il écrivait en effet ces mots aux grands séminaristes de Saint-Dié :

... « Avec les Pères de votre séminaire, moi aussi PÈRE (et non « Excellence » ni même « Monseigneur » : mettons aux archives tous ces titres) je n'ai qu'un désir et qu'un but : vous aider à servir dans l'enthousiasme et le don total, l'Église et le Monde. »

Et ce n'est là qu'un petit signe (comme celui de la crosse et de la croix en bois) de ce que réclame le Concile : un « type nouveau d'évêque », pauvre, humble, proche de ses prêtres et présent au monde.

NOUVELLE MESSE

C'est dans le même esprit de vérité, de simplicité et de dépouillement (comme notre crèche de La Verrerie) que la Messe se dira de plus en plus en français, face aux fidèles et allégée des redites comme de tout ce que les siècles y avaient ajouté (dernier Evangile, et prières après la Messe basse seront supprimés en mars).

Comme ce sera plus facile à tous de mieux suivre et de mieux comprendre la Messe, plus facile aussi de s'y unir pleinement par la sainte Communion (on peut maintenant manger ou boire n'importe quoi jusque une heure avant la communion). Enfin on apprécie de plus en plus l'avantage d'avoir une église sonorisée : grâce aux haut-parleurs, n'importe quel lecteur peut être entendu dans toute l'église. Merci à l'usine qui a fourni un ouvrier pendant 2 jours, et tous nos compliments à l'excellent menuisier, M. Robert Martin, qui a réussi parfaitement à transformer l'ancienne chaire en ambon moderne. Espérons pour le Carême un Autel face au peuple (tout en conservant l'actuel).

NOUVELLE SESSION

Ainsi se prolonge et se poursuit l'œuvre magnifique lancée par le Pape Jean XXIII, le « Pape du Concile ». C'est probablement en automne prochain que se tiendra la 4^e et dernière session du Concile. Déjà le calendrier des travaux se précise et comportera en priorité l'étude du schéma si important de la « Liberté religieuse » et le fameux schéma XIII si attendu sur « l'attitude de l'Église à l'égard des problèmes du monde moderne ».

Notre façon à nous d'approuver le Concile et de le faire aboutir, c'est d'entrer dans son esprit pour mettre en pratique de notre mieux ce qui en est déjà précisé, comme toute la réforme sur la liturgie et sur la Messe. En même temps cela nous fait découvrir que nous sommes tous membres de l'Église (par le baptême) et que nous devons progresser avec Elle.

NOUVELLE VERRERIE

L'année 65 verra-t-elle le démarrage des grands travaux de modernisation de La Verrerie ? Il faut le souhaiter. Même si la solution adoptée est déplorée par beaucoup, il faut une solution et autant que possible une solution qui puisse plaire aussi aux verriers de demain (vos enfants et vos petits-enfants).

La Verrerie est certainement la seule agglomération des Vosges d'une telle importance (près de 1.300 habitants), et qui soit... sans égout.

Oui, souhaitons une amélioration, même au prix de certaines facilités, car, comme l'a écrit Clarétès dès le début des débats, la plus mauvaise des solutions serait que rien ne soit fait.

NOUVELLE MENTALITÉ

Dans tout progrès, comme dans toute réforme, ce qui compte le plus, ce n'est pas en général ce qui est le plus visible, mais c'est ce qui va jusqu'au cœur.

A quoi bon dire la Messe en français, si l'on n'entend pas... ou si l'on n'y vient pas !

A quoi bon diminuer le jeûne avant la communion... si l'on ne communie pas davantage !

A quoi bon donner l'absolution en français... si l'on ne se confesse pas.

A quoi bon moderniser les maisons, si l'on ne veut pas changer certaines habitudes.

Mais ce n'est pas encore cela le plus important, ce qu'il faut à tout prix sauvegarder et entretenir c'est l'esprit de famille qui devrait exister en toute cité — cet esprit de famille que La Verrerie possède, c'est justement ce qui manque le plus en ville et que l'on déplore souvent pour ces entassements inhumains que sont certains buildings modernes.

Et cet esprit de famille doit déborder infiniment « la famille », le bloc, la cité et même la nation, pour atteindre sa véritable dimension qui est le monde entier.

NOUVELLE CIVILISATION

Avec les progrès de la technique, les distances sont abolies par les ondes et les rapports entre pays éloignés sont de plus en plus rapides et fréquents, ainsi nous vivons à l'échelle du monde et « tous les hommes sont notre prochain ».

Dans son message de Noël dernier, Paul VI disait :

... « Nous sommes pour cette jeunesse qui aspire à faire du monde une maison ouverte à tous et non un réseau de tranchées organisé en vue d'une guerre implacable et d'une lutte continuelle ».

Après avoir dénoncé les obstacles à cette fraternité universelle que sont : le nationalisme, le racisme, le militarisme, l'esprit de classe, l'esprit de parti et le sectarisme. Le Pape rappelle que :

« L'Église revendique le respect de ce qu'il y a de vrai et d'honnête en toute religion et en toute opinion humaine, dans le but spécialement de promouvoir la concorde entre les citoyens et la collaboration de toutes les bonnes volontés. »

J. MARQUAIRE.